

Caracas 21-12-63.

... Mi muy estimado Irujo, aguf:

Me proponía escribirle cuando tuve la satisfacción de recibir su larga y cariñosa carta, como todas las tuyas, me llenó de satisfacción. Su contenido, además, me sacó del marasmo político-espiritual en que se encuentra uno en este hospitalario país que, pese a todo, no llega a ser el propio.

Me dice que en mi apreciación ~~xxx~~ terminarian las "cosas" de aquí me equivoqué. No lo creo así. Los palos fueron tantos que aquello pareció la batalla de las Ardenas. No hubo sino 20 muertos; la toma de Bastogne casi... y aún no ha subido el cura al pulpito. Veremos si después de rezar los misterios, los ora pro nobis de las letanias son sonoros. De todos modos vivir para ver...

Me dice, asimismo, que Ud. hubiera votado a Leoni. No está mal; pero ni aun así hubiera evitado el socialismo criollo su derrota moral al no llegar a la votación que esperaba confiado. En cambio, el gran vencedor fué el Movimiento Democrata Cristiano que en este Continente nadie puede parar; Chile, Perú, Uruguay etc. y ahora Venezuela. Le veo poco al tanto de la situación sudamericana. Y eso nada tiene de particular..... También añadiré que el 90 % de los vascos de Venezuela votaron por la Democracia Cristiana. Usted se hubiera quedado casi solo. No le vaya a pasar lo mismo "allí". Sería lamentable....

Habla después de mi "marco burgues", de mi temperamento "anarquista", etc. etc. Si es muy burgues, vivir modestamente y al día; tal vez esté Ud. en la verdad. Si es anarquismo no seguir emborregado tras las desviaciones caprichosas é irrealizables lo seré, asimismo, sin duda. Y acepto sus calificativos, teniendo, desde luego, en cuenta que es de Estella, donde empieza la zona peninsular del olivo.

En cuanto a mi capitania supuesta sobre algunos bizkaitarrondos, no puede estar mas equivocado. Yo y algunos antiguos afiliados al Partido sentimos de verdad su destrucción esteril y nos condolemos de ello sinceramente. No hay otra cosa. Acción, ninguna. Es mas, desgraciadamente, vivimos ahora solo de recuerdos.....

Respecto a los que le ponen "cual no digan dueñas"..... Si no me equivoco hace años que no tengo relacion con ellos. Nunca, ademas, fueron santos de mi devocion. Siempre me repugnó la alta cultura vinaria. Y los arlotes me dán nauseas..... maxime cuando ~~el~~ patriotismo sube con la presión alcoholica y se convierten en energumenos vociferantes.

Me dá un largo curso de "procedimiento" politico. Tal vez esté acertado en sus "profeciás"; pero tal vez se equivoque rotundamente. Nada es seguro a priori con relación al caos en que terminará el actual Estado franquista, o mejor, español. Y lo mismo diré respecto a sus planes para ese caótico futuro. Lo que sí puede asegurarse que los vascos estaremos de españoles hasta la coronilla, sean de la "clase" que sean.... Y no veo, ni aún en el orden práctico, la necesidad de acoplamiento a ellos. Y en cuanto a mandar..... poco puede esperarse de la disgregación en que hemos llegado a parar. El deshacer el Partido para nada, ha sido suicida.

De ETA nada conozco en debida forma. Veo sus listas de presos y leo, de vez en cuando, un boletin que reparten; pero nada sé mas. Ni conozco cómo nacieron, ni adonde van. Lo que veo és que actúan y sin entrar a analizar si lo hacen bien o mal (no tengo elementos para enjuiciarlos) considero que están realizando una labor patriótica; repito, no sé si acertada ó nó. Me gustaria conocer los problemas de este movimiento juvenil, y las causas que lo motivaron.

Me hubiera gustado entrar mas a fondo en el analisis de muchos conceptos que su carta contiene; pero sé, de antemano, que ademas de disentir en lo fundamental, aunque ~~me gustara~~ ^{estuviera} acorde con Ud. poco o ninguno podria ser ~~un~~ ^{el} concurso que yo puedo prestar en la situación de indudable "anarquismo" en que me encuentro. Entiendo que se han hecho muchas tonterias y que las estamos pagando, por desgracia, a un precio demasiado alto: ~~al~~ ^a precio de la desunion. Y esto sí és el Anarquismo. Voy a terminar. Mi mujer le agradece de verdad su cariñoso recuerdo. Y ambos le enviamos nuestra mas cordial felicitacion de Gabon y ojalá el Nuevo Año sea para todos mas propicio. Suyo en JEL.

J. M. Ardonay